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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
3 月 4 日 A02 版（校

对 ：田 秋 霞 编 辑 ：于
平），《为什么说深化改
革“时机到了”》一文，
第 4 栏第 1 段第 6、7 行

“给社会管理的带来新
挑战”应为“给社会管
理带来新挑战”；《谁来
回应学术抄袭质疑？》
一文，第 3 栏第 1 段第
6、7 行“质疑者于是总
是以‘动机论’反驳质
疑者”中，第 1 处“质疑
者”应为“被质疑者”。
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■ 社论

整治公务接待需更多“限价消费”
遏制过高的公务招待费用，需要“两手抓”，一手抓“公开、透明”，一手抓“立法、管理”，

这两手都要硬起来才行。

“‘三公’账本基本上粗
枝大叶，老百姓看得一头雾
水。”全国人大代表、南岭村
社区党委书记张育彪，通过
媒体直指“三公”公开不够
彻底，且地方政府进展缓
慢，建议出台公务接待严禁
采购消费目录，对于市场价
格500元以上的烟酒以及燕
窝、鱼翅等明令禁止。

公务接待靡费巨大，已
成顽疾，九三学社中央今年
拟向全国政协提交的《关于
遏制公款吃喝的建议》提案
中披露，全国一年公款吃喝

的开销已达 3000 亿。而列
席全国政协十一届五次会
议的中央纪委副书记、监察
部部长兼国家预防腐败局
局长马馼在接受记者访问
时，也明确表示，“解决公务
接待费最好的方法，就是

‘三公经费’公开。现在有
些不太好公开，就是因为公
务接待费比较高”。

如何把过高的公务接
待费压下来，确实是一个老
大难问题。这既需要账目
公开，也需要完善公务接待
的制度，甚至对公务接待的
标准、范围进行立法。在此
语境下，代表建议公务接待
禁止使用价格500元以上的
烟酒以及燕窝、鱼翅等，这
样具体的“限价消费”设定，

倒是带来了很多启发。
对 于 公 务 接 待 ，2006

年，中央曾下发《党政机关国
内公务接待管理规定》，要求

“不得超标准接待，不得用公
款大吃大喝”，各地方部门也
都有相关的公务接待标准。
众所周知，其中有“三菜一
汤”，也按照不同的级别而可
以享受每人每餐 80 元乃至
更高规格的接待。

可是，现在的问题是，
这些公务接待的规章、制度
并没有很好地得到执行。
现实中，超标公务接待、奢
侈公务接待的案例，屡有曝
光。问题或许就在于，目前
全国尚缺乏公开统一的公
务接待标准，对公务接待的
规范还没有上升到法律层

面。因而，超标公务接待的
道德风险极低。

因此，我们需要的不仅
仅是公务接待禁止消费500
元以上的烟酒以及燕窝、鱼
翅，将茅台酒等“天价酒”、

“天价烟”拒之门外，还应该
考虑，公务接待究竟应该执
行什么样的标准，什么样的
情况不应该搞公务接待。
这些标准越具体越好，越具
有操作性，就越能约束公务
接待。

一些国家公务接待费
用之所以控制得很好，不仅
仅是政府账目透明公开，更
是因为存在着非常完善而
具体的制度。比如，有些国
家为公职人员的道德行为
进行立法，其中对公职人员

接受宴请、礼品等都有非常
严格的规定，甚至规定上级
不得接受下级的礼物。而
在我们的很多公务接待中，
除了吃喝之外，也少不了这
些“礼尚往来”。

这些或许都说明，我们
现在的公务接待的管理仍
然过于粗放。遏制过高的
公务招待费用，需要“两手
抓”，一手抓“公开、透明”，
一手抓“立法、管理”，这两
手都要硬起来才行。

据 马 馼 透 露 ，今 年 年
底，政府部门有望全面公开

“三公”经费，有关部委正在
制定相关标准和要求。期
待公务招待等公款消费的
立法、制度建设，也尽快提
上议事日程。

■ 观察家

3月3日，列席全国政协
十一届五次会议开幕会的
教育部部长袁贵仁在接受
采访时透露，异地高考改革
方案将很快出台，现在已经
进入“最后冲刺阶段”，用不
了 10 个月将公布。袁贵仁
称，异地高考也不意味着完
全开放，而是存在“条件准
入”：一方面要考虑城市的承
载能力，另一方面也需要家
长满足在当地工作等条件。

异地高考改革方案 10
个月内（年底前）公布，无疑
给公众吃了一颗定心丸。
此前，教育部曾不断放出研
究异地高考的信息，但对于

方案最终的命运，公众一直
心怀忐忑。而 10 个月期限
的明确，终于让人看到了具
体的时间表，而“有些省市
确实存在难度的，教育部将
具体‘协调’”的表态，也让
人看到该方案摆脱了“地方
自觉”的软约束，上升到国
家主导的层面。

然而，尽管异地高考改
革方案已进入“最后冲刺”，
但公众对方案的具体内容，
还不得而知，这就让公众对
方案是否合理、公平，产生
几丝疑虑。固然，从去年 1
月以来，教育部门对方案进
行了大量调研、对接和征求

意见的工作，不过，这样的
内部决策过程，还不能完全
代替民众的参与。毕竟，政
府、专家、和民众的视角，存
在着很大差异，作为一个牵
涉多个群体利益调整的新
政策，应创造条件让这些群
体公开表达。

显然，异地高考改革方
案的关键点，在于“条件准
入”，什么样的条件是合理
公平的，本地户籍人口和外
来人口，以及外来人口中的
各个群体，显然有着不同的
理解。例如在北京这样的
大城市，异地高考的“准入
条件”或许可以“严”一些，

但“严”到什么程度，高考名
额该不该有限制，社保、纳
税、住房、学籍等哪些应作
为参加异地高考的优先条
件，各个群体肯定会有各自
的理由，把这些理由摊开了，
接受数据、事实和民意的检
验，最终将有利于化解矛盾
争议，形成一个平衡各方利
益的、大家都认同的方案。

让权力在阳光下运行，
这是中央再三强调的。政
府部门的决策，不能简单告
诉民众一个结果，而应让民
众看到决策的过程。此前，
无论教改纲要，还是校车新
国标，教育部门都曾向社会

征集民意，对于同样涉及到
民众切身利益的异地高考
改革，也应该继续坚持民意
征集的程序。

更该看到，异地高考改
革方案，无论怎么设计，都
必然意味着一部分人利益
的调整，所以，它至多是个

“有限的公平”。要想从根
本上解决异地高考难题，教
育部门需要对总体的高考
改革早做筹划，向公众公布
时间表，如此，异地高考，才
不至于成为困扰，高考公
平，才能真正实现。

□韩涵（媒体人）
相关报道见昨日A06版

异地高考方案应公开征集民意
政府、专家和民众的视角，其实存在着很大差异。作为一个牵涉多个群体利益调整的

新政策，应创造条件让这些群体公开表达。

来信

盲人上网
能否优惠

盲人学习电脑，运用网
络已经 10多年。建网站、开
网 店 、网 络 购 物 、聊 天 交
友……网络改变了不少盲
人的命运，但是北京盲人上
网的费用，相比其他很多城
市，还是有些贵。

早在 2004 年，成都市在
全国较早地出台了优惠政
策，残疾人上网包月 50 元；
吉林长春市，对盲人上网也
出台了优惠措施，每位盲人
朋友包月上网费用只有 25
元；和北京经济实力差不多
的上海，对残疾人上网也有
优惠政策，全年费用 1080
元，平均到每个月是 90 元。
这比笔者每月交的上网费

也少了 60元。据笔者了解，
全国已有辽宁、广东、广西、
河北等 20多个省、市对残疾
人上网有优惠政策。遗憾
的是，北京目前为止还没有
相应的优惠政策。

所以，笔者作为新当选
的朝阳区人大代表，也是全
市唯一的盲人人大代表，今
年提交了呼吁减免盲人上
网费的提案。希望能引起
有关部门重视，早日出台优
惠政策。
□张骥良（朝阳区人大代表）

中学生建言两会
“调研充分”可贵

据报道，3 月 3 日上午，
北京团人大代表、海淀区人
民法院副院长宋鱼水到驻

地报到时，带来了几份“特
殊”的建议——北京十一中
学的中学生们提出的 8项建
议。对这些建议，宋鱼水给
出高度评价：“这些孩子很
了不起，调研充分，思路清
晰，看他们的建议，对我来
说也是一次学习。”

中学生建言两会体现
出的公民意识，值得赞赏，
但这些建议最可贵的，是来
自学生们的亲身经历、调
研。这给出的重要启示是：
代表委员的提案、建议要更
多地“接地气”。

每年的两会上，代表委
员们都会提交很多提案、
建议等，内容五花八门，意
义有大有小。但是，不是
所有的提案、建议，都经过
了认真的调研和思考，有
的代表委员提交的东西还
很粗陋，甚至不如这些小学

生的建议。
由此观之，提案、建议

的质量和效果如何，并不完
全取决于自己的学识和见解
多么深刻，而是有没有深入
实际生活，反映民众呼声。

□李清（编辑）

家政市场规范
需职能部门介入

据报道，北京市工商局
12315和市消协 96315公布，
家政服务投诉有所增加，一
个月接到 45 件投诉。有的
家政服务员甚至连基本的
家用电器都不会使用。还
有消费者反映，有的家政人
员顶着“星级”保姆的光环，
消费者花高价聘请后却发
现，保姆仅仅经过简单的十

几天培训就被评了星级，却
连最常用的营养餐也不会
配制。

现在家政市场还很不
规范，但市场上的需求却不
断增大，相信随着老龄化的
扩大，需求只升不降。因
此，这就更需要这个市场尽
快规范起来，而要达到这规
范，一方面要靠市场自身的发
展和完善，另一方面有关方面
也应积极介入，加以引导。

除了有关部门已经在
做的接受投诉，维护消费者
权益之外，也要加强对行业
的监管。比如，制定行业规
范，多举办一些公益性的培
训班等，提升家政服务员的
能力。对那些不负责任，随
意推出“星级”保姆欺骗消
费者的家政公司，进行处罚
监管。

□邱蕾（职员）

关注 2012 全
国“两会”之三


